

27 Comisos

Procedencia institucional

Se consideraba comiso a toda mercadería que se llevara sin registro en galeones y flotas. Los soberanos españoles impusieron penas, llamadas propiamente de comisos, a quienes transgredían las disposiciones creadas para reglamentar el comercio novohispano. Los oficiales reales, junto con los gobernadores, corregidores y alcaldes ordinarios debían determinar las causas de comisos; la mercancía que fuera decomisada era vendida en pública almoneda y su producto era depositado en la Real Caja.

De los comisos se deducían los derechos reales y las cartas procesales; una parte correspondía al juez, otra al denunciante y el resto se distribuía, por cuartas partes, entre la Real Hacienda, el superintendente general, el Consejo de Indias y los aprehensores respectivos.

Período

1792-1819 [1805-1819] (1792-1793)

Volumen

1 volumen (0.1 metros lineales)

Ordenación

La documentación está ordenada cronológicamente.



Veracruz, Ver., por Miguel del Corral, 1784.
Fomento Caminos, vol. 1, f. 91 (3 543) (detalle).

Instrumentos de consulta

El grupo documental no está descrito y no cuenta con instrumentos de consulta.

Descripción informativa

La información contenida en este grupo documental se relaciona con los comisos, que se hacían en la Nueva España, de las mercancías introducidas o extraídas sin el permiso correspondiente. Se encuentran procesos por intentar extraer clandestinamente de la ciudad de Veracruz géneros de comercio para la villa de San Miguel el Grande y San Juan de los Lagos; avalúos y remates de géneros decomisados; apelaciones ante la Junta

Superior de Real Hacienda de las determinaciones del intendente de Veracruz; proceso por las mercancías decomisadas en la hacienda de Cuarámbaro pertenecientes al contrabando del Ostotipaquillo, ante el teniente letrado de la Intendencia de Guadalajara; autos de inventarios y concursos de acreedores en el pueblo de Santa Ana Tesoyuca de Cuernavaca, ante el virrey; finalmente, proceso por contrabando de efectos asiáticos ante el intendente de Guadalajara.

Fuentes complementarias

Archivo General de la Nación: Archivo Histórico de Hacienda (8), Real Hacienda (98), Tribunal de Cuentas (112) y Aduanas (143).